

Teléfonos:

2071

y 2575

EL PAIS

Apartado:

871

Semanario independiente y de intereses generales

Año VI

SAN JOSÉ, (COSTA RICA) JUEVES 1.º DE JUNIO DE 1933

PRECIO: 5 CTS.

Las Aguilas del Norte vuelan demasiado alto, para que llegue hasta ellas la ofensa injusta que les lanzan en la tierra

Con motivo del Congreso de estudiantes que se ha reunido en esta capital, hubimos de leer las expresiones sumamente fuertes, que un distinguido joven lanzara contra la Gran República del Norte.

Sus razones puede tener el intelectual que en forma tan vehemente se manifestara, y nosotros somos los primeros en respetarlas; pero como detalle de justicia, trataremos de reconstruir unas pocas de las bellísimas frases que en ocasión solemne oyéramos de los labios ilustres de un notable poeta latino:

«El pueblo americano surge y culmina por sus grandes y maravillosos inventos; entre todos descueila el fonógrafo que es un prodigio; reproduce la voz humana, copia lo que se creía incopiable, retiene lo intangible, lo incorpóreo y hace oír a los hijos la voz de sus padres y a los padres la voz de los hijos aunque éstos duerman el sueño de que ya no se despierta jamás.»

Tocó a Edíson descubrir esta maravilla; al inmortal Edíson, digno compatriota de aquel virtuoso Franklin, que

por haber devuelto la libertad a su Patria y descubierto el pararrayos, lleva hoy sobre su tumba el más hermoso y envidiable de los epítafios: ARREBATO EL RAYO AL CIELO Y EL CETRO A LOS TIRANOS.

Basta este maravillo-

so invento, para felicitar ese pueblo, que llama con justicia, Padre, al que después de Jesucristo considero el más grande y virtuoso de los hombres: a Washington; el primero en la paz, el primero en la guerra y el primero en el corazón de sus

conciudadanos.

Quién no admira; quién no aprueba; quién no aplaude al gran pueblo americano!»

El elemento político de la gran Nación, puede ser admirado o combatido; ese es absolutamente personal; y en cuanto a nosotros toca, debemos recordar que los Estados Unidos del Norte siempre han tenido para Costa Rica y sus gobiernos, profundo respeto, y nos han dispensado en toda ocasión, honores de grandes señores, olvidándose de que cuando de población se trata, somos nosotros los habitantes de la más pequeña entre todas las Repúblicas de América.

Gran número de intelectuales nuestros deben su ciencia a la gran República; muchos de nuestros compatriotas conviven con ellos en fraternal camaradería sin distinción de poder ni origen; los que a nuestras tierras llegan, inmediatamente forman su hogar con nuestras damas y al poco tiempo de convivir la vida típica nacional, ya forman, — unidos por su propio corazón y sus afectos, — parte del gran hogar que llamamos País.

Pasa a la pág. 4

La nota sensacional

Hemos sido gratamente sorprendidos con la noticia de que varios estimabilísimos caballeros, entre los cuales tiene lugar de honor un distinguido abogado, acogen con simpatía la idea lanzada por nosotros, en cuanto al EMPRESITO PATRIÓTICO se refiere; así mismo hemos sabido que uno o dos burros de oro, han lanzado su rebuzno contra nosotros, amenazándonos con retirar la suscripción del periódico si insistimos en «esa funesta campaña».

Para los primeros, nuestra enhorabuena; para los segundos un plato de estiércol con salsa inglesa y un diez de bicarbonato para que hagan la digestión.

Gustosos aceptamos que las ideas se combatan, porque el error es humano, y una u otra parte puede — en una discusión — rectificar su criterio; pero que nos amenacen con retirar una suscripción de CUARENTA CENTAVOS POR MES.... INFELICES; no comprenden que por sólo el gusto de regarles las bilis, les enviaríamos nuestro periódico gratuitamente....!

En vez de lanzar a la Nación por el despeñadero de las emisiones sin respaldo, para favorecer al menor N.º, q' el Gobierno de la República lance un empréstito patriótico, que deberán suscribir en forma voluntaria los capitalistas e instituciones que disponen de fondos

Con verdadera pena, por el respeto que gran número de ellos me merecen, he visto publicadas unas y he oído comentadas otras, las opiniones autorizadas de nuestros principales financieros, desbarrando casi todos al tratar el grave problema momentáneo, corolario directo de la «huelga de hambre», que estamos al borde de soportar, más que nada como consecuencia directa del espantoso caos en que se encuentra nuestra República desde hace algunos años.

La situación es difícil en extremo; así lo comprendemos y más que nunca quisiéramos ver al frente de los destinos públicos a la juventud mejor capacitada; para afrontar las consecuencias de la crisis inminente y que el actual gobierno lejos de conjurar, precipitará en forma vertiginosa por la inactividad oficial.

Como medida salvadora se habla de «emisiones sin respaldo», para subir el cambio y hacerle un nuevo juego al grupo de capitalistas, muy pequeño por cierto y a los cuales sirve con fidelidad inimitable el señor Ministro de Hacienda; y suponemos que el señor Designado en ejercicio de la Presidencia,

Emisiones y nada más que *emisiones* tienen «in mente» los que necesitan depreciar nuestra moneda, para llenar sus arcas de caudales! Que poco patriótico es hablar de eso siquiera!

Para conjurar el peligro que se avecina; para evitar que el cambio pierda en absoluto la poca estabilidad que tiene; para evitar que muera de hambre medio millón de habitantes sobre la bienandanza de doscientos o trescientos ciudadanos afortunados y a quienes la *emisión* lejos de perjudicar, resulta favorable, me permito lanzar la siguiente idea, para ver si ella merece la atención de alguno de los cuarenta y tres señores Diputados; y él la acoge y la propone, porque en esta forma, como corrientemente se dice: *matamos muchos pájaros de una sola pedrada.*

Hay necesidad de poner a trabajar a los desocupados; es indispensable abaratar la vida y es absolutamente preciso evitar la *emisión*, por el gravísimo peligro que ella envuelve. Pues bien: comience el señor Designado en ejercicio de la Presidencia por llamar a colaborar con él, en el Poder Ejecutivo, un grupo de ciudadanos que constituyan un gabinete de altura y de coalición nacional; conserve a su lado al señor León Herrera «y nombre a Casorla, Ministro de Guerra»; hasta ahí puede llegarse; pero en todas las demás situaciones de importancia coloque elementos nuevos, que la República acepte; y después

lance un empréstito voluntario, para ser pagado con las mismas entradas de que piensan disponer ahora, para pagar la *emisión* de que tanto hablan, y que puede ser llenado en la siguiente forma:

Banco Nacional de Seguros.....	¢ 200.000
Banco Costa Rica.....	200.000
Banco Anglo.....	150.000
Banco Royal.....	150.000
Felipe J. Alvarado.....	150.000
Lindo Bros.....	150.000
Sucesión Roberto Jiménez.....	150.000
Alejo Aguilar.....	50.000
Ramón Aguilar.....	50.000
Guillermo Niehaus.....	150.000
J. J. Montealegre.....	100.000
Manuel Fco. Jiménez O.....	25.000
Rohrmoser Hnos.....	100.000
Teresa de Dent e hijos.....	150.000
Pirie & Pacheco.....	50.000
Carlos Gutiérrez.....	25.000
Carlos Salazar Ch.....	100.000
Julio Sánchez.....	100.000
Sucesión José Cubero.....	100.000
Lic. Alfredo González F.....	50.000
Juan María Solera.....	150.000
Santiago Alvarado.....	150.000
Amparo de Zeledón.....	50.000
Dr. Giustiniani.....	50.000
H. Tournon & C.º.....	150.000
E. Challe & C.º.....	150.000
Guido von Shroter.....	100.000
Sucesión Gaspar Ortuño.....	50.000
W. Steinvorh & Hno.....	50.000
Florentino Castro.....	50.000
Teodosio Castro y Hermanos.....	200.000
José Raventós, sucesión.....	50.000
Alberto Chavarría.....	50.000
Roberto y Jorge Zeledón.....	50.000
Señora de Borbón.....	50.000
W. J. Ford.....	50.000
Maximiliano Gurdían.....	50.000
Raúl Gurdían.....	25.000
Julio Gurdían.....	25.000
Alberto Ortuño.....	15.000
G. F. Bowden.....	10.000
Macaya & C.º.....	15.000
Hotel Costa Rica.....	25.000
Luis Castro Ureña.....	10.000
Jaime Rojas.....	10.000
Santiago Crespo.....	25.000
Gabriel Vargas.....	25.000
Suc. Alberto González.....	100.000

Suc. Narciso Esquivel.....	50,000	Alfredo Esquivel.....	10,000
Valentín Quintana.....	25,000	Leonardo Rímolo.....	25,000
Scaglietti & Sobrinos.....	10,000	Octavio Beeche.....	5,000
José Esquivel.....	100,000	Roberto Castro Beeche.....	5,000
Juan Rafael Montes de Oca.....	50,000	Rubén Castro Beeche.....	5,000
La Alhambra.....	10,000	Francisco Jiménez Nuñez.....	25,000
Suc. Justino Alvarez García.....	150,000	Mariano Jiménez Rojas.....	5,000
Ventura Casorla.....	10,000	Clodomiro Salas (p).....	25,000
Mariauó Alvarez Melgar.....	10,000	Empresa Wolf.....	25,000
Arturo Reyes.....	10,000		
G. von Storren.....	10,000	Total: — CINCO MILLONES, NOVECIENTOS MIL COLONES!!	
Hector Polini.....	5,000	Enorme suma, que bien distribuida podría servirnos para tener carretera al Puriscal, que es uno de nuestros graneros; y una carretera desde Barranca hasta el interior de Guanacaste, uniendo con ella a Liberia y Santa Cruz; algo haríamos por San Carlos, y por todos aquellos lugares que producen, para que de manera práctica y efectiva se abaratará la vida, al propio tiempo que se daba trabajo a todos los obreros que carecen de él. En esa forma, se extendería la escuela fúnebre de los partidos que recurren a la violencia para manifestar sus ideas, tratando de imponerlas; y se dibujaría en el cielo de la patria, un arco iris de paz, de bienestar y de relativa dicha.	
José Garro.....	5,000	Todas las instituciones y personas enumeradas en la lista que antecede, más de una prueba han dado de su altruismo y nobles sentimientos. Es seguro, que garantizándoles la devolución de su dinero y un módico interés (3% al año, pongo por caso) darían con gusto su cuota, sobre todo si están ciertos de que ella se invertirían bien reuniendo a colaborar en el Gobierno, a la par del señor Designado en ejercicio de la Presidencia, un gabinete de altura, y desde luego, de concentración nacional.	
Cayetano López G.....	5,000	Queda la idea lanzada. Quién la recoge?	
Daniel Sibaja.....	25,000	S. D. E.	
Enrique Fostier.....	5,000	Nota:—No incluyo en la lista anterior al Banco Internacional, porque esa respetable institución ha sido la eterna víctima de los gobiernos de los Licenciados Jiménez y González Viquez.	
José María Sibaja.....	15,000	(Continuará)	
Nicolás Orlich.....	50,000	Publicamos este avance para rectificar algunos errores cometidos en el original.	
Suc. Feliciano Quirós.....	50,000	El empréstito forzoso será un hecho	
Eduardo Pinto hijo.....	10,000	Un buen amigo nos decía: para que la idea lanzada por Uds. en relación con el empréstito patriótico llegara a ser una realidad, habría algo que agregar a lo dicho hasta ahora.	
Julia v. de Nuñez.....	50,000	Además del Registro de propiedad y de la Junta de Control de Cambios, hay algo que serviría y de mucho en la fijación de las cuotas: las cédulas personales. En esa forma se llevarían algunas par-	
Francisco Montealegre.....	50,000	das; se disminuirían otras y se agregarían muchas más olvidadas al hacer lista pública, —y que fue hecha a vuela pluma— agregamos nosotros.	
Gerardo Pinto E.....	10,000	Gustosos publicamos esta nota que nos ha sugerido un talentoso diputado amigo nuestro. La idea del empréstito tiene acogida; nos felicitamos por eso y esperamos que pronto sea una efectiva realidad.	
Andrés Venegas.....	5,000		
José Dlore, Solera.....	25,000		
Arnoldo Andrade.....	50,000		
Oscar Sittenfeld.....	25,000		
United Fruit Co.....	100,000		
Northern Rway Co.....	100,000		
Enrique Pinto.....	25,000		
Mgr. Kern.....	25,000		
Temporalidades Iglesia.....	50,000		
Fernando Castro.....	20,000		
Jorge Hine.....	25,000		
Sobrado e hijos.....	25,000		
Tomás Vargas.....	25,000		
Juan Rafael Chacón.....	25,000		
Rafael Vargas Quirós.....	25,000		
Juan Bta. Quirós.....	20,000		
Rafael Zamora.....	25,000		
Luis Anderson.....	10,000		
Teodorico Zamora.....	10,000		
Roberto Montealegre.....	10,000		
Mario Montealegre.....	10,000		
Adelia v. de Montealegre.....	25,000		
Musmani Hnos.....	10,000		
Alberto Echandi.....	50,000		
Ricardo Jiménez O.....	10,000		
Carlos Brenes O.....	10,000		
Suc. Anita Peralta.....	25,000		
Lyon Hnos.....	25,000		
Escarrré Hnos.....	10,000		
Dr. Peralta.....	10,000		
Suc. M. C. Keith.....	25,000		
Koberg & Co.....	50,000		
Uribe & Pagés.....	50,000		
Robert Hnos.....	25,000		
Basigó & Alvarado.....	25,000		
Knchr hijos.....	15,000		
J. G. Bennett.....	50,000		
Alejandro Alvarado Q.....	5,000		
José Rodríguez M.....	10,000		
Maximiliano Soto.....	75,000		
Dr. Roberto Quesada.....	10,000		
Narciso Blanco.....	50,000		
Dr. Facio.....	10,000		
Roberto Esquivel.....	100,000		

Con el Sr. Director General de Policía

Nos decía el amigo don Guillermo Padilla, y nosotros estamos de acuerdo con él, «que el coronel don Jorge González, aparte de su proverbial gentileza tiene una virtud enorme: la grandeza de alma».

Le hacemos justicia al amigo don «Chuzo», como familiarmente le llamamos todos; y aprovechando lo que tenemos como verdad sabida, vamos a pedirle, en nombre de un grupo de padres de familia que nos abruman a súplicas, lo siguiente: al coronel don Francisco Bonilla le dimos hace poco una larga lista de sitios adonde se venden drogas heroicas, licor de contrabando, etc., etc.

Persiga esos vicios y castigue a los viciosos. Es un espectáculo que causa horror ver la cantidad de ebrios, morfínomanos, etc., que existen en la capital. Casi no hay cafetería, aparte de multitud de casas ya conocidas por esas gentes del hampa, adonde no les vendan todo lo que necesitan para destruir sus organismos y proporcionar el repugnante espectáculo que ofrecen tales individuos, «de todas las clases sociales», tambaleándose por las aceras, e incurriendo a veces en actos obscenos, propios únicamente de personas imbecilizadas por las drogas o el alcohol.

Comprendemos que la ley seca sería imposible en-

tre nosotros; pero no comprendemos por qué el Gobierno por medio de su Fábrica Nacional de Licores y por su debilidad para perseguir el contrabando, se ha propuesto degenerar a la inmensa mayoría de los habitantes de la República, que ya se pegan de las botellas del odioso *guaro*, como los niños de teta, del seno maternal.

Que tomen cerveza y basta. No le parece don Jorge, que vale la pena aplicar con todo su rigor y por un tiempo, la LEY DE LICORES? NO LE PARECE A LOS SEÑORES DIPUTADOS QUE SERIA CONVENIENTE HACER ALGO CONTRA EL ALCOHOLISMO Y LAS DROGAS HEROICAS, QUE ESTAN DANDO AL TRASTE CON NUESTRAS REPUBLICA?

S. D. E.

Comisión Pavimentadora

En nuestro próximo número publicaremos el estudio hecho en relación con la pavimentación de la Capital, sin olvidarnos comentar lo desastroso que resultó para nosotros la colaboración de la Wayss and Freytag en esas obras de Ornato Público.

Pro Azarías Bolaños

Un grupo de amigos nuestros, que a la vez son amigos de los señores gerentes de las

Empresas Eléctricas, nos ruegan pedir en forma muy respetuosa a quienes corresponda, llamar, en beneficio del mejor servicio público y de la empresa, desde luego, al señor don Azarías Bolaños, cuyos méritos como infatigable y enérgico trabajador son bien agraecidos por todos, para que otra vez ocupe el puesto que por tantos años desempeñó en el tranvía de San José.

Hacemos la excitativa, y que los señores Jefes de la Empresa resuelvan lo pertinente.

Quedan complacidos, amigos del Tranvía,

S. D. E.

«EL PAIS»

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES
SAN JOSÉ COSTA RICA AMÉRICA CENTRAL
Director y Admtr: **Eduardo Montalegre Castro.**
Colaborador: **Santiago Durán Escalante**
TELÉFONO 2071 [APARTADO 871
CIRCULA LOS LUNES NUMERO SUELTO 10 CTS.
SUSCRICION MENSUAL 40 CÉNTIMOS
Administración: Imprenta Falcó Hnos., Avenida 7ª

La orientación fiscal

El presupuesto de la República, aprobado recientemente por el Congreso con algunas enmiendas, —entre otras el aumento de los sueldos de los señores diputados,— ofrece margen para realizar un serio estudio, de fondo y forma, que nos proponemos efectuar.

Las salidas superan siempre, año tras año, las entradas; y los «es-

tadistas» duermen felices sin temer que ha de llegar el momento en que no sea posible soporrear el déficit; pero ellos están tranquilos porque para pagarle a los Supremos Poderes siempre hay dinero en caja de sobra. Próximamente publicaremos ese trabajo nuestro que esperamos ha de merecer la atención del público lector.

Extravagancia de la moda

Hemos visto con enorme pena, que las señoritas, desde luego no todas, *andan por esas calles de Dios*, sin sombrero ni toballa, ni nada más que su vestido de paseo; exactamente igual a como se presentaban hasta hace muy poco tiempo, únicamente, otras clases sociales.

En beneficio de ellas mismas y para darle mayor realce a su belleza, les rogamos, sombrero en mano, que no traten de imitar esa serie de *gigolós*, que andan con la cabecita al sol, para verse más «divinos» cada vez.

J. T.

Junta para el empréstito patriótico

Gracias al comentario público, sabemos el interés que despierta el empréstito. Un diputado amigo nos decía: «Debe nombrarse una junta de tres miembros para la calificación de las cuotas. Uno gobier-

nista; uno de la oposición y uno mental. La idea es buena, pero ya esa junta vendría a constituir un detalle secundario. En todo caso la agradecemos, la acogemos y la hacemos pública.

Con el señor Director del Banco de Costa Rica

En forma muy respetuosa hicimos a Ud. algunas preguntas relacionadas con la deuda que indebidamente están pagando los empleados públicos y que han dado en llamar del Partido Republica-

no Nacional.

Como no hemos tenido el honor de merecer su contestación, nuevamente le hacemos las mismas preguntas, en la esperanza de tener de esta vez mejor suerte.